



FEDERATION FRANCAISE DE BASEBALL ET SOFTBALL

Direction Technique Nationale

Directeur : Stephen LESFARGUES

Objet : Rapport à l'Assemblée Générale 2019

Mesdames, Messieurs,

Nous sommes réunis aujourd’hui pour le bilan de la deuxième année d’une l’Olympiade qui se terminera déjà l’année prochaine à Tokyo.

Je vous propose, à moins d’un an et demi de l’échéance majeure de l’Olympiade de faire un point d’étape sur les avancées enregistrées ou les difficultés rencontrées, en balayant deux axes prioritaires de la fédération auxquels toute l’équipe du personnel fédéral et de la direction technique nationale collabore avec enthousiasme et compétences :

- le développement des pratiques et la formation,
- la performance.

Tout d’abord, je soulignerai à nouveau toute la motivation que j’ai à contribuer à la mise en œuvre du projet fédéral « Ambition 2024 » et à l’émergence de nouveaux projets pour notre fédération et nos disciplines avec un remerciement à l’ensemble des élus pour leur écoute et leur confiance, au premier rang desquels, le président avec lequel je crois pouvoir dire que nous formons une bonne équipe avec les salariés du siège fédéral. Ce n’est pas si évident, croyez-moi de pouvoir trouver une telle harmonie dans une organisation fédérale.

Rappeler, sans m’étendre, que les relations humaines, l’écoute, la confiance et le respect dans lesquels s’exercent mes activités professionnelles et celles de mes collaborateurs restent excellentes et autorisent de grands projets. Tous sont engagés avec passion dans leurs missions, parfois dans la discrétion, mais ils ne comptent pas leur temps. Ils contribuent efficacement à l’émergence de nouveaux projets, de nouveaux contenus, de nouvelles connaissances, ils sont un peu « mangés » à toutes les sauces, ce qui rend parfois difficile l’évaluation réelle de leurs contributions.

L’an passé, lors de mon intervention devant cette assemblée, je me réjouissais des travaux que nous avions engagés ces dernières années sur la performance de nos athlètes et je partageais avec vous la mise en œuvre d’une nouvelle dynamique pour la fédération notamment à travers sa formation par l’intermédiaire de l’INFBS pour dynamiser le développement de nos pratiques.

Je commencerai par traiter le secteur formation que pilotent Lahcène BENHAMIDA et Eric DEDIEU toujours avec la même passion et le même engagement. Ils forment maintenant une équipe bien rodée et en étroites relations avec la majorité des commissions fédérales. Le Pôle Fédéral Formation vous présentera le bilan de l’activité de l’INFBS plus dans le détail dans son rapport.

La formation professionnelle et l’emploi concentrent également nos efforts de structuration des clubs. Nous savons les besoins des clubs en matière d’emplois qualifiés et cherchons par tous les moyens à favoriser et faciliter la professionnalisation. Un CQP va voir le jour dans les prochaines semaines. Une formation va se terminer dans les prochains jours, mais une autre va ouvrir en septembre en partenariat avec le CREPS de Montpellier (DEJEPS BSC). Cette nouvelle formation permettra aux clubs et ainsi aux futures stagiaires, de se mettre en conformité avec les conditions d’engagements dans les championnats nationaux dès 2020.

Plusieurs cadres de la DTN et des entraîneurs confirmés sont intervenus durant l’année 2018 sur la première promotion du DEJEPS BSC, je remercie devant vous l’ensemble des acteurs qui porte notre formation fédérale.

Un point sur l'agrément fédéral lié au dispositif du Service Civique que gère Williams CASACOLI. Un avenant a été signé avec l'Agence Nationale du Service Civique pour solder le compte des mois disponibles et engager des volontaires. À la fin des contrats qui sont concernés par l'avenant, la fédération aura épousé tous les mois disponibles qui lui avaient été affectés au titre de son agrément par l'Agence Nationale du Service Civique.

Il sera nécessaire en 2019 de réfléchir à l'intérêt de demander un nouvel agrément national. De nouvelles fiches de postes pourraient être proposées à cette occasion pour couvrir les besoins en termes de développement et d'accompagnement des structures fédérales.

Pour ce qui concerne le développement, un important travail a été réalisé en 2018 par la direction technique nationale dans de nombreux domaines, mais je n'en citerai que quelques-uns, prioritaires au regard du projet fédéral :

- Le Baseball5 est sa mise en place progressive sur l'ensemble des territoires.
- La poursuite de l'opération « Prends-toi au jeu ».
- La coopération franco-cubaine et la mise en place d'actions sur les Caraïbes.
- Les camps nationaux jeunes Baseball et Softball.

Ces travaux ont abouti à l'élaboration d'un programme spécifique dont certains sont déjà mis en œuvre et d'autres déjà bien engagés. Là encore, nous aurons besoin de votre concours et de votre engagement pour que ces projets nous apportent les résultats escomptés.

En parallèle, une réflexion a été conduite par la DTN pour formuler des propositions de réformes de nos offres sportives pour :

- Un aménagement des catégories d'âge pour faciliter la pratique compétitive du plus grand nombre, chacun à son niveau,
- Une modification de certains formats de championnats et autres manifestations pour améliorer la formation des plus jeunes, favoriser l'émergence, et augmenter la compétitivité des licenciés,
- Des compétitions plus nombreuses et mieux reconnues,
- Et toutes préconisations qui permettent d'améliorer la fidélisation de nos licenciés et la compétitivité de notre élite sportive (Division 1 et Division 2 Baseball-Softball).

L'opération « Prends-toi au jeu » a été reconduite pour la quatrième année consécutive. C'est une opération qui fonctionne bien. En 2018, environ 150 gants ont été envoyés dans les clubs pour des primo-licenciées féminines qui étaient âgées de 15 ans et moins.

L'action ne permet pas d'offrir un gant à toutes les primo-licenciées qui sont bien plus nombreuses. C'est un signe très encourageant par rapport au développement de la pratique féminine.

Pour la partie jeune, Williams CASACOLI a accompagné la CFJ tout au long de l'année par sa participation aux réunions physiques et téléphoniques de la commission. Il a porté l'avis de la direction technique nationale autant que faire se peut avec les membres de la commission et à l'évolution des règlements jeunes.

Williams a géré administrativement le District de la France pour la Little League (inscriptions, accompagnement des équipes engagées et réforme des zones).

Il a participé au Congrès de la Little League du 18 au 22 janvier à la Nouvelle-Orléans (Etats-Unis) et défendu les nouvelles zones (Leagues) qui ont été retenues pour le découpage du District de la France. Il aura fallu un peu plus de deux ans pour que les négociations aillent en notre faveur et reprennent les directives de la réforme territoriale du gouvernement, merci Williams pour ce travail.

Pour répondre à la demande du comité directeur, la direction technique nationale a présenté son rapport sur la pratique jeune en France. Ce rapport fait suite à l'organisation d'un séminaire de la DTN du 17 au 19 octobre 2018 pour partager les recommandations concernant les catégories jeunes.

La DTN a travaillé en étroite collaboration avec la commission développement afin de soutenir, développer et si nécessaire, offrir des programmes de qualité aux ligues régionales.

Le développement des pratiques pour tous par l'intermédiaire du Baseball5 va devenir l'une des clés de notre stratégie de croissance en renforçant la popularité du Baseball-Softball auprès du public jeune notamment et d'une audience globale sur tout le territoire.

Nous devons poursuivre et renforcer notre action territoriale et aider à la structuration de nos organes déconcentrés dans ce domaine.

À ce sujet, les cadres de la direction technique nationale ont participé à des actions sur l'année 2018.

À titre d'exemples :

- David MEURANT a pu mettre en place des actions de développement et de promotion du Baseball5 en Île-de-France (avec l'appui de Williams CASACOLI sur plusieurs animations) pour soutenir la démarche Paris 2024 et en Corse lors de formation de formateurs (professeurs d'EPS, ETAPS, professeurs des écoles, animateurs USEP), pour inciter à la création du pratique Baseball5 sur ces territoires.
- Williams CASACOLI a réalisé une intervention lors de la convention annuelle de l'EBCA (l'association européenne des coaches de baseball) qui s'est déroulée du 10 au 11 novembre à Mulhouse.
- Lahcène BENHAMIDA dans le cadre des actions de l'INFBS et en lien avec le référent fédéral, Elliot FLEYS, a organisé un week-end de partage et de formation sur la nouvelle pratique du Baseball5 à destination de toutes les Ligues Régionales. Ce temps d'échange a été très instructif entre la fédération et les Ligues présentes.
- Lahcène a participé à la première formation de Baseball5 organisé par la WBSC en République Tchèque. Lahcène a également œuvré ardemment pour la construction du premier terrain de Baseball5 en Europe sur le CREPS de Montpellier. Le terrain accueille régulièrement des animations d'autres formations et disciplines à l'intérieur du CREPS.
- Céline LASSAIGNE et Boris ROTHERMUNDT sont intervenus dans la promotion du Baseball5 lors du congrès CEB à Paris.
- J'ai également pu conduire une formation en Nouvelle-Calédonie et réalisé une intervention lors du congrès WBSC Océanie.

Les camps nationaux ont rencontré une nouvelle fois un vrai succès auprès des jeunes. L'année 2018 a vu la création du premier camp national de softball mixte à Clapiers-Jacou. Un grand bravo à l'ensemble des bénévoles, des clubs qui nous accueillent et aux professionnels encadrant des collectifs France pour l'organisation de ces camps d'année en année. En 2019, nous mettrons en place un camp national jeune dans le nord de la France.

Concernant la performance, au-delà de Boris ROTHERMUNDT, DTN Adjoint omniprésent sur ce champ prioritaire et dont j'apprécie chaque jour ses compétences, le secteur du haut niveau mobilise une équipe de techniciens expérimentés dont il nous faut saluer l'engagement.

À cet égard, je souhaite mettre en avant quelques réunions dans les ligues au cours desquelles nos managers nationaux et nos athlètes de haut niveau viennent échanger avec les entraîneurs, les licenciés des clubs et qui d'une année à l'autre deviennent des actions pérennes (Auvergne-Rhône-Alpes, Nouvelle-Aquitaine, Normandie et prochainement dans le Grand Est et la Bretagne). C'est une initiative que je souhaite poursuivre pour favoriser ces indispensables échanges de terrain. D'autres restent à programmer, probablement pour l'hiver prochain.

Dans notre fonctionnement, même si les choses semblent progresser, il nous faut encore donner du lien à tous les échelons de l'encadrement de nos disciplines : le haut niveau n'est pas que l'affaire de la DTN. Tous les acteurs de l'encadrement de nos disciplines y contribuent chaque jour. Chacun des entraîneurs et des clubs français participent à la formation sportive de nos athlètes, leur donne le goût de la compétition, les accompagne dans leur quotidien et dans leur entraînement, le rôle de chacun est fondamental et complémentaire à celui de l'autre. Nous n'avons pas encore réussi à formaliser un réseau d'entraîneurs tant souhaité pour faciliter la continuité et la complémentarité des interventions. Il faut y remédier, uniformiser les messages, donner des outils, faire preuve de pédagogie et de respect mutuel. Nous y travaillons pour l'année 2019 par l'intermédiaire des cadres de la DTN.

Nous connaissons le bilan de la saison 2018, je ne reviendrai pas dessus dans le détail, mais il est toujours mitigé à mon goût avec tout de même quelques signes encourageants pour nos équipes de France jeunes de softball féminin et baseball.

Quelques mots sur nos Pôles France, avec toujours un grand pourcentage des sportifs sélectionnés en équipe de France issu des Pôles. Le Pôle de Toulouse a connu un nouveau coordinateur en la personne de Shawn BOWMAN, consultant MLB et une continuité avec le travail au quotidien de Gerardo LEROUX et Samuel MEURANT. Le Pôle de Boulouris poursuit une nouvelle dynamique engagée en 2014 avec un groupe féminin qui s'étoffe et progresse d'année en année sous l'impulsion de Céline LASSAIGNE.

L'effectif du Pôle France de Toulouse est stable, puisque nous avons eu 21 internes et 1 externe inscrit pour la saison 2018 (22 sportifs masculins de 15-19 ans). La génération 2002 – 2003 – 2004 se prépare pour le championnat d'Europe 18U de 2020.

- 11 sportifs sélectionnés en Équipe de France 18U.
- Yoan Antonac a connu une bonne saison en signant un contrat professionnel avec les Phillies de Philadelphie.
- Jimmy Mapakou, Léo Jiminian et Maël Zan ont intégré un Junior College aux USA.
- Fabian Kovacs, Paolo Brossier et Yoan Antonac ont intégré le MLB World select Showcase team.
- Yoan Antonac, Clifford Heberden, Meylian Marin et Fabian Kovacs ont participé à un tournoi en Afrique du Sud avec l'Équipe de France senior en décembre.

C'est en termes d'effectif et de qualitatif une des meilleures années pour le Pôle de Boulouris, avec 15 athlètes au quotidien sur la structure.

Au niveau sportif :

- 6 athlètes ont été sélectionnées pour faire partie du groupe France senior 2019.
- 8 athlètes ont participé au championnat d'Europe avec l'Équipe de France 19U.
- À noter également la signature de 2 athlètes en Université américaine, l'une pour Septembre 2019, l'autre pour Septembre 2020.

Au niveau scolaire :

- Toutes les athlètes présentes sur le Pôle ont réussi leur examen ou leur passage en classe supérieure.

En termes de structure, des travaux ont été effectués sur le terrain de softball du CREPS de Boulouris (barrière homerun, dugout, local sécurisé pour matériel) améliorant les conditions d'entraînement pour le Pôle et les EDF lors de leurs stages.

2018 a vu la mise en place par Boris ROTHERMUNDT d'un programme de suivi commun, au sein de tous les collectifs EDF et Pôles sur la préparation physique.

Nous avons également organisé pour la première une journée « draft day » pour l'ensemble des clubs engagés dans les championnats nationaux seniors de Baseball et Softball.

Et puis pour tous les secteurs, une recherche et une attention permanentes pour une prise en compte des moindres détails à la périphérie des grands domaines de la préparation du haut niveau. C'est pourquoi, j'ai missionné Boris ROTHERMUNDT sur la mise en place d'une mission d'aide à la performance qui propose six domaines d'intervention ;

- Programmation de l'entraînement,
- Préparation physique et prévention des blessures,
- Technique, tactique et scientifique,
- Récupération et diététique,
- Veille internationale,
- Préparation mentale

Tout ceci en poursuivant le projet de recherche scientifique sur le Pôle France de Toulouse sur l'entraînabilité de la vision avec l'école d'orthoptie et l'Université Toulouse 3. Cette étude n'a pas donné satisfaction au niveau du protocole mis en place. Toutefois, le diagnostic des athlètes avec l'école d'orthoptie a été très utile pour le Pôle France de Toulouse avec des corrections significatives.

Enfin, quelques mots sur le suivi socio-professionnel des SHN et le suivi médical réglementaire (SMR) qui nous occupe en permanence, et dont David MEURANT s'est emparé avec détermination en 2018. Un accompagnement prioritaire est engagé sur les SHN hors structures sans pour autant délaisser les SHN en Pôles. David exercera en 2019 une mission de coordination et de pilotage avec les coordonnateurs des Pôles Espoirs, Pôles France et de la SEA de Rouen. Enfin, les textes concernant la SMR ont été réactualisés et votés lors du comité directeur de novembre 2018, un suivi particulier sera apporté sur 2019 à la réalisation de la SMR par les SHN.

Pour votre information, sur l'année 2018, nous avons signé ou renouvelé 5 CIP (convention d'insertion professionnelle) pour nos athlètes des collectifs seniors Baseball et Softball.

Nous avons retenu des objectifs ambitieux au début de l'Olympiade. Je vous confirme qu'ils sont toujours les mêmes. Nos équipes de France seront sur tous les stades européens pour remporter des médailles aux prochains championnats d'Europe et auront pour perspectives d'aller chercher une qualification au TQO Baseball et Softball en juillet et septembre pour Tokyo, mais aussi plus lointaines mais déjà si proches de 2024.

Je vous remercie de votre attention.

Contacts

DIRECTEUR TECHNIQUE NATIONAL
Stephen LESFARGUES
Mobile : 06 12 77 20 01
stephen.lesfargues@ffbs.fr

DIRECTEUR TECHNIQUE NATIONAL ADJOINT
EN CHARGE DU HAUT NIVEAU
Boris ROTHERMUNDT
Mobile : 06 08 85 57 16
boris.rothermundt@ffbs.fr

CONSEILLER TECHNIQUE NATIONAL
Lahcène BENHAMIDA
Mobile : 06 08 85 57 18
lahcene.benhamida@ffbs.fr

CONSEILLER TECHNIQUE NATIONAL
Williams CASACOLI
Mobile : 06 08 85 57 15
williams.casacoli@ffbs.fr

CONSEILLER TECHNIQUE NATIONAL
David MEURANT
Mobile : 06 29 99 69 45
david.meurant@ffbs.fr

ENTRAÎNEUR NATIONALE
Céline LASSAIGNE
Mobile : 06 50 05 31 95
celine.lassaigne@ffbs.fr

ENTRAÎNEUR NATIONAL
Gerardo LEROUX
Mobile : 06 08 85 57 21
gerardo.leroux@ffbs.fr

ENTRAÎNEUR FÉDÉRAL PÔLE TOULOUSE
Samuel MEURANT
Mobile : 06 34 40 16 46
samuel.meurant@ffbs.fr

CONSEILLER PÔLE FEDERAL FORMATION
Eric DEDIEU
Mobile : 07 78 34 56 95
eric.dedieu@ffbs.fr

MANAGER EDF SENIOR BASEBALL
Kieran MATTISON
Mobile : +1 (469) 559 1912
kieran.mattison@ffbs.fr

MANAGER EDF BASEBALL 12U
POLE ESPOIR BORDEAUX
Patrice BRIONES
Mobile : 06 79 11 68 16
patrice.briones@ffbs.fr

MANAGER EDF BASEBALL UNIVERSITAIRE
SEA ROUEN
KEINO PEREZ
Mobile : 06 28 65 87 93
keino.perez@ffbs.fr

POLE ESPOIR ROUEN
GYLAN GLEESON
Mobile : 06 50 41 88 96
dyl-16@hotmail.fr

POLE ESPOIR MONTPELLIER
Jean-Michel MAYEUR
Mobile : 06 99 55 60 63
jean-michel.mayeur@ffbs.fr

